#### BIBLIOGRAFÍA

# ALISON, James. (2003) Una fe más allá del resentimiento. Fragmentos católicos en clave gay. Barcelona. Herder.

Este libro de James Alison es mucho más que un intento de construir una teología católica desde una perspectiva gay. A través de una (re)lectura profunda y original de las Escrituras, lo que el autor propone es una reflexión sobre los mecanismos que llevan a la exclusión y a la persecución del otro dentro de la Iglesia católica y de la sociedad en general. Alison propone buscar en la tradición católica la manera de superar la rabia y aprender a vivir fraternalmente y sin resentimiento, esto es, sin rebatir la violencia con más violencia.

### ALTHAUS-REID, Marcela. (2022) *DIOS CUIR*. Ciudad de México. Universidad Iberoamericana.

Solo una teología que se atreve a ser radical nos puede mostrar la presencia de Dios en nuestros tiempos. Dios cuir crea un concepto de la santidad que trasciende los prejuicios sexuales y colonialistas, además de mostrar cómo es que, en última instancia, la teología cuir es la búsqueda de la liberación misma de Dios. Recurriendo a la teología de la liberación y la teoría cuir, esta obra expone las raíces sexuales subyacentes a toda teología y lleva a la búsqueda de Dios a nuevos límites y alternativas que también son políticas. Quizás harto de que los sistemas sexuales hegemónicos en la teología lo empujen hasta sus límites, Dios cuir ha salido del armario para mostrarse tal cual es y ha levantado su santuario del otro lado.

# BAQUER, Josep. (2019) *La pareja humana. Anotaciones para una reflexión*. Barcelona. Editorial Claret.

El jesuita Pep Baquer elabora un texto que se enmarca en un ámbito para el diálogo intraeclesial y que surge como una necesidad de ofrecer posibilidades para ir haciendo una Iglesia más evangélica y acogedora desde el acompañamiento real a lo que realmente hay en las familias, es decir, de todo. Ofrece una mirada abierta y positiva en el mundo de las parejas, en la que las minorías homoafectivas, también tienen cabida.

# BOLZ-WEBER, Nadia. (2019) Santos accidentales. Encontrando a Dios en las personas equivocadas. Hialeach, FL, USA. Juanuno 1 Ediciones.

Nadia Bolz-Weber, pastora luterana. En la estética de su ser, en la ternura y honestidad de sus palabras, y en el acogimiento que ha dado a cientos de fracasados, ovejas negras y raros, que no son más que seres humanos con una profunda humanidad intimidada por el apabullamiento que han sufrido en otras comunidades religiosas, nos enseña que ella, también, ha sido la oveja negra, y Dios la regaló su vocación y el don de la palabra para ir acariaciando a miles allá por donde pasa.

### BOSWELL, John. (1993) Cristianismo, tolerancia social y homosexualidad. Barcelona Muchnik Editores S.A.

A través de una sólida documentación el autor expone que las actitudes de cristianos hacia los homosexuales fueron positivas hasta el siglo XII, punto en el que en toda Europa se trataba con ecuanimidad al amor y las relaciones sexuales entre personas del mismo sexo.

Es una investigación sobre la historia de la intolerancia, estructurada en cuatro partes: "Puntos de partida", "La tradición cristiana", "Fortunas cambiantes" y "El nacimiento de la intolerancia".

### BOSWELL, John. (1996) *Las bodas de la semejanza*. Barcelona. Muchnik Editores S.A

Obra que le toma doce años de su vida y complementa a su anterior ensayo "Cristianismo, Tolerancia Social y Homosexualidad" en donde examina y explica a través de una sólida documentación histórica las ceremonias paleocristianas denominadas "de hermanamiento" mediante las que se unían a dos personas del mismo sexo, hombres, acorde a los documentos, en un ritual equivalente al de los matrimonios heterosexuales.

# DE LA TORRE, Javier. (Ed.) (2020) *Homosexualidades y cristianismo en el s. XXI*. Madrid. Dykinson.

Estas páginas son algo más que un libro. Pretenden abrir la realidad y ampliar los horizontes del contexto de las homosexualidades. Son páginas que señalan una realidad por muchos homosexuales desconocida, y muchas veces ignorada y ridiculizada, pues en mitad de sus gozos y tristezas, sus conquistas y rechazos, muchas personas homosexuales levantan su corazón a Cristo y quieren vivir su fe en la Iglesia. Tiene un enfoque cristiano ecuménico, con aportaciones internacionales donde la mayoría son personas comprometidas con sus iglesias como sacerdotes, consagradas, pastores, laicos y teólogos.

# DE LA TORRE, Javier. (Ed.) (2023) Diversidad sexual y cristianismo en el siglo XXI. Espiritualidad, teología y política.

La estructura de este libro se enraíza en cuatro fuentes: la hermenéutica bíblica, la hermenéutica de la tradición y los magisterios, la hermenéutica de la filosofía y las ciencias y la hermenéutica de la experiencia humana. La estructura hermenéutica de cada una de las partes se funda en que nos sentimos en un camino de profundización y de comprensión todavía en estos temas. Una paradoja del conocimiento humano es que en cuanto más ahonda, más siente que le queda por captar la totalidad del misterio de la realidad.

# DEL RÍO MENA, Carolina. (2015) ¿Quién soy yo para juzgar? Testimonios de homosexuales católicos. Santiago de Chile. Uqbar Editores.

Este libro presenta testimonios de personas homosexuales, de padres y acompañantes, en una institución —la Iglesia católica— que tradicionalmente ha condenado la homosexualidad. Ellos cuentan el camino recorrido y sus búsquedas para ser fieles al Evangelio de Jesucristo. Cuando el reconocimiento de la homosexualidad avanza en nuestra sociedad, en la Iglesia católica sigue siendo tarea pendiente. En ¿Quién soy yo para juzgar? se proponen algunas respuestas y pistas que permiten comprender mejor la experiencia de ser homosexual en la Iglesia católica y avanzar así hacia una mayor acogida e inclusión dentro de la misma.

### ESCRIBANO, Montse y VILA, Enric (2022) El reconocimiento de las personas LGTBIQ+ en la Iglesia. Cuaderno 229. Cristianismo y Justicia.

«¿Por qué ha sido tan difícil para la iglesia católica acercarse a las personas LGTBIQ+? ¿Por qué su retraso a propiciar este acercamiento y reconocimiento a diferencia de la mayoría de organizaciones seculares, e incluso de otras iglesias? ¿Y por qué la iglesia es tan lenta a la hora de intentar ayudar y proteger a un grupo de personas que a menudo corre el riesgo de sufrir acoso, palizas y violencia? ¿Por qué es tan difícil para los católicos ver a las personas LGTBIQ+ como hijas amadas de Dios?» [...] El acercamiento pastoral a los católicos LGTBIQ+ no es simplemente una moda, ni una tendencia pasajera, ni siquiera algo que responda a las «presiones» de la cultura, sino una labor constitutiva de la Iglesia y una misión que encuentra sus raíces últimas en los Evangelios». (Del prólogo de James Martin sj.)

### HELMINIAK, Daniel. (2003) Lo que la Biblia realmente dice sobre la homosexualidad. Barcelona-Madrid. Egales.

Un análisis minucioso de la visión que la Biblia tiene acerca del hecho homosexual. Rompe muchos mitos y lugares comunes, pone en cuestión el que los textos bíblicos sean tan homófobos como se cree normalmente. Este texto tendría que servir a la Iglesia para conciliar la creencia cristiana y la orientación sexual.

# LINGS, Renato (2021) Amores bíblicos bajo censura. Sexualidad, género y traducciones erróneas. Madrid. Dykinson.

Es una obra pertinente y valiente. La recomiendo porque su autor se ha mostrado comprometido con una exégesis y lectura de la Biblia crítica, liberadora, no fundamentalista, por lo cual no ha tenido reparos en poner bajo cuestionamiento la tradicional traducción e interpretación de algunos textos bíblicos relacionados con el tema de la sexualidad en general y con el amor e intimidad entre personas del mismo sexo.

# LUGO RODRÍGUEZ, Raúl. (2006) *Iglesia Católica y Homosexualidad*. Madrid. Nueva Utopía.

Yo, pecador y presbítero, pido perdón a mis hermanos y hermanas homosexuales, en nombre mío, en el nombre de otros muchos presbíteros y en el nombre de la Iglesia católica, de la que formo parte desde mi bautismo. Pido perdón porque no he sabido apreciar el don del cuerpo y de la sexualidad, porque he puesto reparos al placer y lo he considerado algo bajo, sucio y despreciable [...].

# MARTIN, James. (2018) Tender un puente. Cómo la IGLESIA CATÓLICA y la COMUNIDAD LGBTI pueden entablar una relación de respeto, compasión y sensibilidad. Bilbao: Mensajero. Grupo de Comunicación Loyola.

La orientación sexual de las personas ha generado mucha incomprensión dentro de la Iglesia católica. De hecho, el debate no siempre ha estado a la altura del respeto, compasión y sensibilidad cristiana hacia las personas que forman la comunidad de católicos LGBTI. Gran parte de la tensión que caracteriza esta relación complicada proviene de una falta de comunicación y, tristemente, de una cierta desconfianza entre los católicos LGBTI y la jerarquía.

Este libro de James Martin, nos sitúa ante los pilares de un puente necesario entre la comunidad LGTBI y la iglesia institucional. Un puente que todos los católicos debemos construir, porque formamos parte de una misma Iglesia y porque los buenos puentes llevan a las personas en ambas direcciones.

### ROMERO, Pablo. (2020) Caminos de reconciliación. Diez historias de fe y amor LGTBI. Madrid. PPC

Este libro quiere colaborar con la reconciliación de las personas, de la Iglesia y de parte de la sociedad. Una reconciliación que sobre todo es con ellas mismas, partiendo de un tema tan esencial para la vida como es la sexualidad, pero que va de la mano de una renovada relación con Dios y con los demás. Se trata de diez historias personales cuya lectura puede conmover al lector y, también, permitir reconocerse en ellas, al menos en una parte de sí mismos. Puede aparecer el miedo al rechazo, el temor a mirar ciertos aspectos de la sexualidad, la resistencia a reconocer y aceptar los impulsos y deseos de la afectividad.

Una crónica del mal sufrido, pero, sobre todo, historias de fe y amor LGTBI.

SÁNCHEZ ZAMBRANO, Miguel. (2022) *Homosexualidad. Las razones de Dios.* Madrid. San Pablo.

El autor de este libro, terapeuta familiar, escribe en defensa de esa minoría discriminada por lo que debería ser lo más inviolable del ser humano, el hecho de amar. Lo hace desde el respeto y un profundo amor a la Iglesia, sin rencor, sin pudor y desde el perdón. En su libro nos desgrana cómo posicionarnos ante el rechazo y la discriminación que han sufrido y sufren las personas homosexuales.

A lo largo de estas páginas, que quieren contribuir al diálogo sereno e incentivar la profundización sobre el tema, propone un cambio real en las esferas políticas, culturales, sociales, familiares y religiosas, para que todos nos aceptemos unos a otros como seres humanos, sin importar la identidad sexual. Como afirma el autor, «antes que ninguna otra identidad (incluida la sexual) debería prevalecer la de hijos de Dios, la que nos iguala y nos hace hermanos».

# TENDA DI GIONATA (Asoc.) (2020) Padres afortunados. Vivir como creyentes la homosexualidad de los hijos. Autoedición.

El libro fue realizado e impreso por la Asociación "La Tenda di Gionata", fundada por voluntad del Padre David Esposito con los voluntarios del Proyecto Gionata (Italia), para hacer acogida, formación e información con los cristianos LGBT, sus familiares y los operadores pastorales en las comunidades cristianas.

Las 36 páginas a color de "Padres afortunados" recogen "los testimonios de padres de familia cristianos confrontándose con el descubrimiento de la homosexualidad de sus hijos".

# VV.AA. (2021) HISTORIA DEL MOVIMIENTO LGBTQI+: LESBIANO, GAY, BISEXUAL, TRANSGÉNERO, QUEER E INTERSEXUAL. Barcelona.BLUME.

Una celebración del movimiento LGBTQI+ desde los años cuarenta del siglo xx hasta la actualidad, lleno de cronologías, citas, datos y biografías sobre los pioneros fundamentales en la lucha por los derechos LGBTQI+. ? Las historias, las cronologías y las biografías que se presentan sirven para ilustrar la increíble resistencia, valentía y optimismo de la comunidad queer ante la discriminación, la opresión e incluso la catástrofe. Un testimonio del gran progreso que se ha hecho hasta ahora y una reflexión sobre todo lo que todavía tenemos por hacer. Este libro comienza después de la Segunda Guerra Mundial, en una época en la que se empezaban a cuestionar las normas sociales y surgían por todo el mundo las primeras organizaciones por los derechos LGBTQI+. Un viaje que le llevará desde la formación de los «grupos homófilos» hasta la lucha actual por los derechos trans y las disculpas formales a la comunidad LGBTQI+, vía los disturbios de Stonewall, el nacimiento de Orgullo y el activismo después de la crisis del sida.

#### VV.AA. (2008) Homosexualidades. CONCILIUM, Revista (324).

La reflexión que este número de la revista Concilium propone sobre las «homosexualidades» no es una reflexión de los especialistas en ética sobre actos sexuales adecuados, ni tampoco una reflexión de teólogos liberales sobre los «otros». Es una reflexión de seres humanos sobre seres humanos, sobre sus relaciones, su deseo, su placer, su participación en la rica y compleja vida humana, y su aportación a ella. Es una reflexión de seres humanos sobre seres humanos y la reflexión sobre una determinada forma del deseo que, sin lugar a dudas, es más peligrosa que un deseo relativo a personas del mismo sexo: el deseo de fijar a los «otros» en una identidad singular y al mismo tiempo menospreciada, y con ello abrir la puerta a la violencia.

# VV.AA. (2019) Teologías queer: Devenir el cuerpo queer de Cristo. CONCILIUM, Revista (383).

Este número de Concilium quiere tratar la ambivalente relación con el poder en el fenómeno de las "minorías", y cómo influye la presencia de minorías en la forma en que hacemos teología: ¿Cómo nos ayudan estas minorías a repensar nuestras categorías teológicas?

# VILLALOBOS MENDOZA, Manuel. (2021) Cuerpos abyectos en el evangelio de Marcos. El Almendro en Biblioteca Herder. Barcelona.

El evangelio de Marcos traspasa todos los límites en su relato de la pasión. Los personajes que presenta, incluido Jesús, tienen en común que son del otro lado: transgreden todo tipo de fronteras y causan confusión en la unidad y el orden promovidos por los judíos de la época. Marcos describe algunos personajes del relato como excluidos de la sociedad y del templo debido a su género, enfermedad o afeminamiento. La abyección es lo que distingue lo totalmente humano de lo que no lo es. El proceso de convertirse en humano o inhumano es un mecanismo de exclusión, rígido y bien orquestado. Jesús define un nuevo orden y unas nuevas fronteras gracias a su celo por anunciar buenas noticias para todos los cuerpos abyectos. El autor investiga en este libro sobre temas como la deconstrucción de género, la performatividad, la masculinidad, la vulnerabilidad, la abyección, la precariedad de los cuerpos, la dialéctica del poder que existe entre el acto de mirar a otro cuerpo masculino y la subversión y transgresión de fronteras, tanto reales como simbólicas.